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Señor Presidente: es un honor contar con su presencia en este día. La 

Universidad de Caldas lo recibe con gusto, le felicita por su exitosa gestión y 

le agradece su imponderable compromiso con el país. Gracias por 

acompañarnos en este importante momento: estamos entregando a nuestros 

estudiantes, investigadores, docentes, empleados y a Caldas en general, una 

inversión de las más altas calidades en este Bloque C. 

 

Gracias igualmente a Oscar Iván Zuluaga y Luis Alfonso Hoyos  –ambos hijos 

de esta tierra- quienes gestionaron a través de Acción Social, junto con mi 

antecesor, Bernardo Rivera, el 25% del total de la inversión hoy entregada. 

También reconocemos a FONADE por su aporte y a la Gobernación de 

Caldas, la cual, a través de la tasa favorable de INFICALDAS, contribuyó con 

el crédito necesario para culminar la obra. El Banco Santander también ha 

prometido una donación para la dotación de un auditorio. 

 

Edificio 

 

7.200 millones de pesos invertidos, a un promedio de un millón cincuenta mil 

pesos el metro cuadrado en un reforzamiento estructural y remodelación total 

(en el edificio construido hace casi 60 años, el más antiguo y emblemático que 

tenemos), que amenazaba alto riesgo, son una muestra –lo decimos sin 
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modestia- de alta eficiencia en el manejo de lo público; con cada uno de estos 

pesos nos hemos esmerado por entregar 16 laboratorios, las nuevas oficinas de 

Registro Académico, un piso de aulas, otro lleno de aulas virtuales y 78 

cubículos para los profesores de la facultad de Artes y Humanidades. Felicito 

a las diseñadoras Ana María Venegas y Adriana Gómez. 

 

Y esta es solo la primera parte, porque en 30 días comenzaremos el 

Reforzamiento Estructural y la remodelación del Bloque B; serán otros 7.300 

millones de pesos invertidos gracias a la línea de crédito del MEN y 

FINDETER, y al esfuerzo de la Universidad en la generación de Recursos 

Propios –asunto en el cual me detendré más adelante.  Es probable, 

igualmente, que finiquitemos pronto la compra de 6.000 m2 construidos de un 

colegio vecino, actualizando nuestro índice de m2 construidos por estudiante. 

Esto redondearía en una inversión en infraestructura de $19.000 millones de 

pesos en el lapso de 4 años. 

 

Orlando Sierra 

 

Además de la alegría que significa esta reinauguración, debo anotar que el 

conjunto, los Bloques B y C, a partir de hoy se llaman Edificio Orlando Sierra 

Hernández. 

 

La Universidad de Caldas rinde un doble homenaje a su egresado distinguido: 

ha bautizado el edificio más antiguo y más grande de la Universidad con su 

nombre. Y en el día de su inauguración, publica un libro con entrevistas suyas, 

que son solo una parte de una importante obra poética y periodística.  
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Agradezco al Diario La Patria por la cesión de los derechos que nos facilita 

esta publicación. 

 

Orlando, como estudiante de Filosofía y Letras fue visible por su brillante 

intelecto, original personalidad, carisma y tesón.  Llegó a ser el mejor 

columnista de la región, un faro para la formación de opinión. Siete años y 

medio después de su desaparición no dejamos de sentirnos huérfanos de un 

tutor para entender este enredo local; huérfanos de esa bella mezcla de 

creatividad, ética y capacidad estética. 

 

Su asesinato impune fue un atentado contra la vida moderna en el sentido de la 

igualdad, la libertad y la justicia que requerimos.  

 

Recuerdo aquí a León de Greiff: “Poetas que dijérais pocos versos, no más… 

y que estáis entre tierra para siempre jamás…¡dormid eternamente!: que el 

sueño es lo que existe” 

 

UC en general y cobertura 

 

Permítame señor Presidente contarle algunos desarrollos de nuestra 

Universidad de Caldas: Hemos pasado de tener 5.000 estudiantes en 1998 a 

9.000 en 2004. Hoy contamos con 11.632 lo que nos hace la más grande del 

departamento. El 65% de nuestros estudiantes de pregrado son de Manizales y 

el 17% de Caldas. La deserción acumulada es del 24%;   teníamos en el año 

2000 un 60% de nuestra población con posibilidad media o alta de desertar; 

hoy es el 10%, gracias a nuestros programas de Bienestar. 
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Ofrecemos 23 programas profesionales de pregrado, de los cuales 13 han sido 

acreditados y reacreditados de Alta Calidad. Además, somos la única 

Universidad del Departamento con acreditación Institucional de Alta Calidad.  

 

2.200 de nuestros estudiantes son del nivel tecnológico, en consonancia con la 

política del gobierno nacional que ha permitido aumentar de 21% a 31% la 

cobertura en Educación Superior; operamos tres Centros Regionales de 

Educación Superior -CERES en La Dorada, Anserma y Salamina. También 

tenemos y tendremos más estudiantes y programas en las recién autorizadas 

extensiones a Samaná, Aguadas, San José, y otros municipios. Nuestro plan es 

aumentar en 2.000 estudiantes del nivel tecnológico en los próximos años, a 

partir de diferentes alianzas con el MEN y el sector productivo en áreas como 

Biotecnología y Medio Ambiente, Turismo en Salud y Artesanías. Ya el 

Consejo Superior avaló el primer programa profesional nocturno, en alianza 

con el SENA en Mecatrónica.  

 

A partir de octubre llegaremos con dos programas, uno técnico y otro 

tecnológico en Gestión Agropecuaria, en alianza con la Gobernación de 

Caldas y el Comité de Cafeteros de Caldas, a las veredas de Samaná, 

Manzanares, Salamina, Supía y La Merced, en una experiencia única y 

pionera en el país.   

 

Somos la Universidad que primero ofreció en Colombia –desde el año 1993- 

cupos especiales para población aborigen colombiana y afrodescendientes, 

contando hoy en día con un total de 605 estudiantes, lo que representa un 

esfuerzo pionero por la inclusión social. 

  



 5

Recientemente expedimos nuestro Plan de Desarrollo a 10 años, plan que 

contempla, basado en nuestras fortalezas y las megatendencias mundiales, un 

norte estratégico para la universidad focalizado en 5 áreas del conocimiento: 

salud, biotecnología agropecuaria, las Artes y las Humanidades, el Medio 

Ambiente y la Problemática Social. 

  

En este 2º semestre empieza a operar nuestra primera maestría de doble 

titulación, con la Universidad Pedagógica de Heilderberg y el año entrante el 

primer pregrado, el de Lenguas Modernas, con la Universidad de París XII. En 

abril de este año, comenzamos el programa “English for UCaldas”, para 

nuestros estudiantes y profesores, que ofrece un complemento de alta calidad 

en la formación de este idioma, con una meta de llegar a 3.000 estudiantes en 

2012. 

 

Y a propósito de este esfuerzo por la internacionalización, comento que desde 

hace un año (y gracias al liderazgo del Señor Alcalde que busca posicionar 

nuestra ciudad en este tipo de industria) tenemos a Newshore, una empresa 

catalana que desarrolla software desde nuestro campus para España, 

generando oportunidades académicas y laborales para profesores, estudiantes 

y egresados. 

 

Investigación 

 

Las metas del Plan nos orientan hacia consolidarnos como una universidad de 

docencia con investigación. Para ello en el año 2018 habremos aumentado 

significativamente nuestras capacidades científicas a través del crecimiento en 

número de profesores con doctorado. 
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Por eso, desde principios de esta década se fomentan los semilleros de 

investigación, de los cuales tenemos 66 con la participación de 838 

estudiantes; tenemos 53 Grupos de investigación reconocidos, de los cuales, a 

partir de la nueva medición de COLCIENCIAS nos han quedado 4 

clasificados en A1 y A y 13 en B.  

 

Hoy tenemos 47 profesores con el título de doctor y 60 en formación en 

diferentes universidades europeas, de Norte y Sur América y colombianas. La 

meta es llegar al 25% de profesores de planta con ese título, aún después de 

descontar los próximos jubilados. Felicito a su gobierno Señor Presidente y 

aliento a nuestros docentes, para que se aproveche al máximo el Plan de 

Formación de Investigadores recientemente iniciado por COLCIENCIAS. Es 

responsabilidad de nuestros profesores y estudiantes, hacer el máximo uso de 

este.  

 

Hace apenas 8 días logramos concretar otro sueño que queremos compartir: 

iniciamos dos programas nuevos de doctorado: el doctorado propio en 

Ciencias Agrarias y el doctorado en Ciencias Biomédicas –este último en 

alianza con las universidades públicas del Eje Cafetero: Quindío, Tecnológica 

de Pereira y Tolima. Igualmente, ya recibimos la visita de los pares 

académicos delegados por el CNA para poder iniciar la primera cohorte del 

Doctorado en Diseño, que sería único en Colombia, a partir de enero de 2010. 

Así, tendremos una universidad con oferta de 4 doctorados, a lo cual hay que 

añadirle que tenemos 420 estudiantes en las 14 maestrías y 28 

especializaciones que ofrecemos.  
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Hay una especial noticia: hemos firmado convenio con la Fundación Parque 

de la Creatividad, gestada por nuestro gran científico Colombiano Raúl Cuero 

–nuestro Doctor Honoris Causa, biólogo titular de varias patentes, incluidas 

unas relativas a investigaciones en Marte junto con la NASA; dicho parque es 

un semillero de niños prodigio en la invención; este convenio nos permitirá 

incursionar en el mundo de la comercialización de diversos desarrollos 

tecnológicos propios.  

 

Y como última noticia de este capítulo de investigación, comparto la más 

reciente: nos fueron aprobados 9 proyectos en la convocatoria de 

COLCIENCIAS 2008, por un monto de mil millones de pesos, la cifra más 

alta para la Universidad –en proyectos y pesos- desde que existen las 

convocatorias, y la más alta del eje cafetero. 

 

Extensión y Recursos Propios 

 

Trabajamos también por la generación de Recursos Propios. Tal es así, que, 

mientras en 1990 dependíamos en un 88% del presupuesto nacional y en el 

2008 en 72%, hoy estamos en el 63%. Para 2018 lograremos la meta del 45% 

en recursos propios.  Nuestra actual calificación de riesgo es A+. 

 

Entre nuestros más importantes proyectos de extensión se encuentra la 

resocialización de niños que eran miembros de grupos armados al margen de 

la ley, gracias al proyecto Hogares Tutores, contratado por el ICBF. Tenemos 

casi 100 niños exitosamente acompañados en este propósito y, por 

conversaciones que hemos tenido con el Ministerio de Defensa, sabemos que 

están interesados en ejecutar un proyecto de más amplias proporciones. Señor 
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Presidente: esta vez no le vamos a pedir dinero: respetuosamente le propongo 

más bien que interceda ante el nuevo Ministro de Defensa, para que se 

contrate a nuestra Universidad a nivel nacional, para la resocialización del 

mayor número de estos y, porque no, para un programa preventivo con un 

pilotaje en Caldas. Naciones Unidas y Bienestar Familiar, dan fe de la bondad 

de nuestro modelo.  

 

CAPRECOM, cuyo Director Nacional, el Dr. Carlos Tadeo Giraldo Gómez, es 

su representante ante nuestro Consejo Superior, también ha entendido las 

bondades de la investigación y extensión universitaria: en alianza con ellos, 

tenemos el servicio de TELEMEDICINA, ofreciendo consulta médica 

especializada a los colombianos habitantes de 62 municipios, del Chocó, 

Putumayo, Guainía y Vaupés. También la Gobernación de Caldas nos ha 

contratado desde hace 10 años para el mismo proyecto, logrando cobertura de 

100% nuestros de municipios y el proyecto más grande del mundo, en cuanto 

a historias clínicas registradas se refiere, en teledermatología.  

 

En cuanto a recursos económicos, el más importante de nuestros aliados es la 

Agencia Nacional de Hidrocarburos, la cual ha confiado en nuestros 

investigadores del departamento de Ciencias Geológicas, sucesivos proyectos 

por 9.000 millones de pesos, para estudios previos a la exploración petrolera y 

gasífera de la cuenca del Sinú; y acabamos de firmar un nuevo acuerdo para la 

cuenca de Tumaco por un monto total de $15.770 millones de pesos. 

 

Tenemos alianzas con la alcaldía de Manizales, la GTZ y ECOPETROL entre 

otros; con la Secretaría de Agricultura de Caldas, investigamos el piñón o 

jatropha y la higuerilla como Biocombustibles (y en este preciso momento se 



 9

realiza el II congreso internacional en nuestra aula máxima), proyecto liderado 

por el Señor Gobernador, Doctor Mario Aristizábal Muñoz.  

 

Estampilla 

 

Reconozco a los señores Gobernador y Alcalde porque sus proyectos de 

infraestructura jalonan la capacidad de inversión de la Universidad de Caldas, 

a través de de la “estampilla prouniversidad”, cuyos ingresos representaron el 

60% de nuestra capacidad de inversión en el año anterior y el 24% del total 

invertido en este edificio. La Gobernación y la Alcaldía son nuestros socios 

naturales; de hecho, hemos sido invitados por el señor Gobernador para liderar 

la alianza de universidades que apoyará el trabajo exploratorio del Grameen 

Bank, (aquí presentes), fundado por Muhamad Yunus, premio Nóbel de Paz 

2006, que busca crear el banco de los pobres y negocios sociales en Caldas. Y 

en otro asunto más puntual, gracias a esta alianza, podríamos pronto concretar 

una inversión conjunta para establecer canchas deportivas sintéticas con miras 

a cumplir con las condiciones del mundial Sub 20. 

 

Modernización 

 

En los últimos dos años realizamos, un esfuerzo en modernización 

administrativa: esto ha significado el  establecimiento de un Sistema Integrado 

de Gestión. En el mes de octubre recibiremos la auditoría externa para la 

certificación del Sistema bajo la norma NTCGP 1.000 que implementamos en 

toda la Universidad. Este sistema, en el mediano plazo deberá haber ayudado a 

generar un verdadero cambio en nuestra cultura organizacional, lo cual es muy 
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posible pues en apenas 22 meses de implantación empieza a mostrar 

importantes avances. El gran riesgo del sistema es no tener continuidad.    

 

Nuestra Modernización Administrativa significó también una completa 

restructuración en la prestación y contratación de los servicios no misionales, 

como son la seguridad, el transporte, el aseo y los servicios generales, 

generando mejoras del ambiente laboral, mayor eficiencia y concentración en 

los asuntos misionales. Fue crucial la determinación y respaldo de los 

miembros del Consejo Superior –no solo en este asunto sino en todo lo corrido 

de esta gestión- lo cual agradezco en nombre de toda la comunidad 

universitaria. 

 

Límite Recursos Propios y Aumento de la Base 

 

Señor Presidente: sumados el ajuste administrativo (que incluye un nivel de 

gastos generales de 6%) y la generación de recursos propios, el esfuerzo es 

considerable; de hecho, en eficiencia, el año anterior fuimos clasificados por el 

Sistema Universitario Estatal en el segundo lugar entre las universidades 

públicas.   

 

Sin embargo, la autogestión de recursos tiene un límite en cualquier 

universidad del mundo. De hecho, ha concluido Dereck Bok1, exrector de la 

Universidad de Harvard, que los proyectos de innovación con el sector 

productivo (la fuente por excelencia de Recursos Propios), en las 

universidades más reconocidas, no pasan del 10% de su presupuesto, cifras 

confirmadas recientemente el MIT. Y lo que es definitivo como límite de 
                                                 
1 Bok, Derek. “Universities in the Market Place”. Princeton University Press. 2003 
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generación de recursos propios, es la capacidad científica instalada, esto es, el 

número total de profesores con el título de Ph. D.  

 

Por eso, señor Presidente, me atrevo a recordar el compromiso que 

construimos en diciembre del año pasado en la Casa de Nariño junto con las 

demás Universidades Públicas, de aumentar la base presupuestal 

permanentemente de todas estas a partir de 2010. En mayo anterior le 

entregamos al Gobierno Nacional el documento que demuestra como los 

aportes de la Nación a las Universidades Públicas, desde 1992,  no han crecido 

al ritmo de la inflación y mucho menos al aumento del número de estudiantes, 

ya que las 32 universidades hemos por lo menos duplicado, en este tiempo, el 

número de estudiantes; también planteamos otras tres estrategias para mejorar 

el aporte del Gobierno Nacional a las universidades sin necesidad de reformar 

la Ley 30. 

 

Ese aumento de la base presupuestal por una sola vez, la Universidad de 

Caldas lo aplicaría todo para fortalecer nuestra planta docente, buscando 

crecer, como dije atrás, nuestra proporción de profesores con título de doctor. 

De hecho, estamos haciendo un gran esfuerzo financiero, con la apertura de un 

concurso docente de 61 plazas nuevas –el más grande que hallamos realizado- 

de las cuales la mitad son por relevo generacional, es decir, para jóvenes que 

deben cursar doctorados en cualquier universidad del mundo.  

 

Igualmente, debo recordar aquí que es prioridad para las Universidades 

Publicas Nacionales, mantener el acuerdo sobre el proyecto de Ley que sanea 

nuestro pasivo pensional, Ley que ha sido aprobada en segundo debate, pero, 
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según entiendo, con diferente versión al pacto que habíamos hecho entre el 

gobierno y las universidades.   

  

Resumo el asunto financiero de la siguiente manera: la inversión, 

parcialmente- puede correr por cuenta de nuestra capacidad de generar 

recursos propios (digo parcialmente porque nuestra universidad aún debe 

construir una biblioteca y no tenemos de donde sacar el dinero); pero el 

funcionamiento, que en las Universidades es el pago de nómina de docentes 

en su gran mayoría, debe correr por cuenta del gobierno nacional.  

 

*  *  * 

 

Señor Presidente: el interés de la Universidad Pública es el interés común. 

Este encuentro entre la Educación Superior y la máxima autoridad de la 

República fortalece las instituciones y por lo tanto a nuestra nación. La tarea 

en Educación Superior y en el fortalecimiento de nuestras capacidades 

científicas y tecnológicas es grande. Cuente con nuestra universidad en ese 

ejercicio de Responsabilidad Social. Mil gracias a usted y a todos los 

asistentes. 


